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дом
Строители пока не спешат говорить об оживлении на рынке новостроек, хотя аналитики отмечают микророст цен и появление 
инвестиционных сделок, которых не было в кризисные годы. Рентабельность бизнеса девелоперов снижается из-за быстро-
го роста цен на энергоносители. Однако появляется все больше новых объектов строительства, а те, что были заморожены, 
постепенно «оттаивают». Не забывают строители и позаботиться о будущем бизнеса: освоив имеющиеся запасы земли, они 
покупают все новые участки на вторичном рынке.

Оттаявшая стройка
жилищное  
строительство
За январь-февраль 2011 года в 
Перми было введено в эксплуа-
тацию около 4 тыс. кв. м жилой 
недвижимости, что на 55% 
больше, чем за аналогичный 
срок 2010 года (данные Пермь-
стата). Начинает строиться и 
новая недвижимость. По дан-
ным аналитического отдела 
ОАО «Камская долина», за 
последние полгода начато стро-
ительство 19 объектов общей 
площадью около 175 тыс. кв. м.

Хотя обеспеченный спрос 
на квартиры сейчас не так 
велик, тем не менее, отсут-
ствие прироста предложения 
приводит к дефициту. По сло-
вам директора департамента 
жилой недвижимости корпо-
рации «Перспектива» Стани-
слава Цвирко, квартиры в 
домах, которые сдаются до 
конца 2011 года, сейчас прак-
тически раскуплены, идут про-
дажи квартир в домах, которые 
будут закончены в 2012–2013 
годах. Это подтверждает и зам-
гендиректора ОАО «Камская 
долина» Алевтина Романова.

Цены на новостройки в 
Перми были стабильны в тече-
ние последнего полугода, одна-
ко сейчас аналитики начинают 
говорить о наметившейся тен-
денции к росту. Алевтина Рома-
нова оценивает рост цен за 

последний квартал в 2%, а Ста-
нислав Цвирко считает, что в 
2011 году цены увеличиваются 
примерно на 1–1,5% в месяц.

Львиную долю продающих-
ся сейчас квартир составляет 
жилье эконом-сегмента. Устой-
чивого, обеспеченного деньга-

ми спроса на жилую недвижи-
мость бизнес-класса пока не 
отмечается,  рассказывает 
господин Цвирко. По его сло-
вам, уверенно говорить об 
оживлении рынка можно 
будет, когда этот спрос появит-
ся. Стоит отметить, что почти 

все новые объекты, начатые за 
последние полгода, также отно-
сятся к категории «эконом» и 
«эконом плюс». По данным ана-
литического отдела «Камской 
долины», за это время начато 
строительство только одного 
дома класса «бизнес» — на ул. 

Луначарского, 66. Застройщи-
ком является ОАО «СМТ №14».

Предвестником положи-
тельных тенденций, по сло-
вам Станислава  Цвирк о, 
можно назвать появление на 
рынке инвестиционных сде-
лок. Речь идет о покупке квар-

тир на ранней стадии строи-
тельства с целью дальнейшей 
перепродажи. «Таких сделок 
немного, но они есть. В кри-
зисные годы их вообще не 
было», — уточнил риэлтор.

При этом строители отмеча-
ют, что ситуация в отрасли не 
самая благоприятная. Себесто-
имость строительства растет 
очень быстро. На это посетовал 
генеральный директор ОАО 
«Стройпанелькомплект» Вик-
тор Суетин. «Цены на энергоре-
сурсы растут, а производство 
стройматериалов, в частности 
цемента, — энергоемкое, так 
что сегодня цена продажи 
очень близка к себестоимости. 
Рентабельность можно оценить 
на уровне 10–12%, привлека-
тельность вложений в строи-
тельство сейчас не увеличива-
ется», — пояснил бизнесмен.

Кредитные средства банков 
до сих пор недоступны для 
девелоперов. «Им требуются 
ликвидные залоги, а строя-
щийся дом таковым не являет-
ся», — пояснила Алевтина 
Р о м а н о в а .  Ге н ер а л ь н ы й 
директор компании «Уралсер-
вис-2000» Леонид Лейфер про-
гнозирует, что эта ситуация 
изменится не скоро. По его 
мнению, понадобится от 
одного года до трех лет, чтобы 
доверие банков к строителям 
восстановилось.

(Продолжение на стр.14)

ветхое жилье
В Перми сейчас 9 тыс. человек 

живут в домах на грани комму-

нальной аварии. В этом году 

федеральное финансирова-

ние для расселения людей 

заканчивается, в бюджете 

города на эти цели предусмо-

трено только 100 млн руб.  

В итоге в 2011 году городские 

власти даже не планируют 

обследовать дома и состав-

лять списки подлежащих рас-

селению. Муниципалитет 

надеется на частных инвесто-

ров. Однако сами застройщи-

ки и аналитики рынка говорят, 

что бизнес с такой нагрузкой 

не справится. К тому же для 

него она будет попросту невы-

годна.

Бюджетные крохи  
на расселение
В Перми 24 тыс. человек живут в 
домах, официально признан-
ных непригодными для прожи-
вания. Из них 9 тыс. жителей — 
в аварийных домах, которые и 
вовсе подлежат сносу.

По оценке чиновников 
городской администрации, 
на расселение этих домов 
нужно порядка 9 млрд руб. 
Однако денег на это практиче-
ски нет. В бюджете города в 
2011 году на переселение 
людей из аварийного жилья 
предусмотрено только 100 
млн руб. (для сравнения — на 
целевую программу «Перм-
ский трамвай» в бюджете 
заложено 126 млн руб., на 
организацию и обустройство 
мест массового отдыха — 164 
млн руб.).

В 2009 и 2010 годах суммы 
в городском бюджете на рас-
селение аварийного жилья 
были аналогичными — 183 и 
190 млн руб. Но в тот период 
было предусмотрено феде-
ральное финансирование из 
средств фонда содействия 
реформе ЖКХ. «Решить про-
блему расселения только за 
счет городского бюджета не 
представляется возможным, 
учитывая  большое число 
домов,  не пригодных для 
проживания, поэтому при-
влек ались средства феде-
рального фонда», — говорят 
в мэрии Перми. По данным 
г о р о д с к о г о  у п р а в л е н и я 
жилищных отношений, из 
фонда на расселение было 
направлено 1,6 млрд руб. 
«Сейчас в процессе расселе-
ния находятся 247 аварий-
ных домов, и люди из них 
получают новое жилье», — 
отметили в управлении.

Причем расселение за счет 
федеральных денег идет с 
задержкой (власти ссылаются 
на поступление средств толь-
ко в декабре 2010 года). День-
ги будут расходоваться толь-
ко в этом году. А заложенные 
в городском бюджете этого 
года 100 млн руб. тоже пой-
дут на «выплату выкупной 
цены собственникам жилых 
помещений в  аварийных 
домах, расселение которых 
начато в 2009–2010 годах», 
поясняют в мэрии. В целом 
по плану в нынешнем году 
предполагается переселить 
из аварийных домов Перми 
1964 человека.

(Продолжение на стр.14)

Строителей 
оставляют сносом

Рынок бизнес-жилья в Перми пока не восстановился после кризиса  ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА


